
! ! ! !据新华社北京今日电（记者 罗沙）
全国人大代表、国家海洋局纪委书记吕
滨 !日接受记者采访时表示，我国今年
将制定并组织实施第五次北极考察计
划，同时全面完成南极昆仑站建设工作。

吕滨介绍说，同时，海洋部门今年
将认真组织做好新建极地考察破冰船
可行性研究、设计和相关招投标工作；
全面组织落实南北极综合考察专项年
度计划实施工作；积极推进发改委对极
地考察固定翼飞机论证报告的批复，开
展飞机的定购、托管等相关工作。吕滨
说，我国将通过加强极地领域的国际合
作，探讨与冰岛、加拿大等北极国家共
同开展北极考察研究的可能性。

! ! ! !据新华社北京今日电（记者罗沙
孙奕）全国人大代表、国家海洋局纪委
书记吕滨 !日接受记者采访时表示，海
洋部门今年将继续做好蓬莱 "#$%油田
溢油事故后续处理工作。同时加快推进
建立海洋生态损害赔偿制度，推进海洋
生态损害国家索赔，组织起草海洋生态
损害国家索赔办法。
吕滨说，近年来我国海洋环境突发

事件呈多发、频发态势，给海洋环境造
成了较大的损失，迫切需要我们运用环
境经济政策量化、赔偿海洋环境损失。
他表示，建立海洋生态损害赔偿制

度，运用经济杠杆调节环境利益相关者
的利益格局，是世界重要海洋国家最主
要的政策手段之一。

!上接第 !版"

温家宝着重从五个方面总结了过去一年
的工作：加强和改善宏观调控，遏制物价过快
上涨，实现经济平稳较快发展；加快转变经济
发展方式，提高发展的协调性和产业的竞争
力；大力发展社会事业，促进经济社会协调发
展；切实保障和改善民生，解决关系群众切身
利益的问题；深入推进改革开放，为经济社会
发展注入新的活力和动力。
温家宝指出，要高举中国特色社会主义伟

大旗帜，以邓小平理论和“三个代表”重要思想
为指导，深入贯彻落实科学发展观，坚持稳中求

进，全面推进社会主义经济建设、政治建设、文
化建设、社会建设以及生态文明建设，以经济社
会发展的优异成绩迎接党的十八大胜利召开。

温家宝说，今年经济社会发展的主要预期
目标是：国内生产总值增长 &'!(；城镇新增就
业 #))万人以上，城镇登记失业率控制在 *+,(

以内；居民消费价格涨幅控制在 *(左右；进出
口总额增长 ")(左右，国际收支状况继续改
善。全面做好今年的工作，必须坚持突出主题、
贯穿主线、统筹兼顾、协调推进，把稳增长、控

物价、调结构、惠民生、抓改革、促和谐更好地
结合起来。
温家宝报告过程中，会场多次响起热烈掌声。
根据会议议程，大会印发了关于 -)""年

国民经济和社会发展计划执行情况与 -)"-年
国民经济和社会发展计划草案的报告、关于
-)""年中央和地方预算执行情况与 -)"-年中
央和地方预算草案的报告，提请审查批准。

出席全国政协十一届五次会议的政协委
员列席大会。

2013，嫦娥三号将如期发射
首选月球着陆点为地势相对平缓的虹湾地区

! ! ! !据新华社北京 "月 #日电（记者 查文晔
顾瑞珍）全国政协委员、中国空间技术研究院
空间科学与深空探测首席专家叶培建 *日对
记者透露，嫦娥三号研制工作进展顺利，有望
于 -)"%年如期发射。
叶培建表示，嫦娥三号要在突破一些技术

难关后才能完成发射任务。“经过这几年的努力
后，应该说我们在这方面有很大的突破。”他说，
根据现在的进展情况，预计在 -)"%年，中国应
该能够把嫦娥三号送到月球上去。

叶培建透露，按照原先公布的计划，嫦娥
三号的预选着陆区有 !个，分别是虹湾、酒海、
湿海、开普勒和阿里斯基撞击坑。但综合各方
面情况，虹湾地区的地势相对平缓，最适合飞

行器着陆。叶培建说，此前嫦娥二号在探月过程
中重点关注了虹湾地区，嫦娥二号的绕月轨道是
"))公里，但有很长一段时间它的飞行轨道降低

到了 "!公里，此时它主要拍摄的就是虹湾地区
的图像。因此，技术人员对该地区的地表状况掌
握得比较充分。
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四大难题一道道求解 预计“在岗”3个月以上

月球车将请大家取个好名
! ! ! !据新华社北京 "月 #日电（记者 查文晔
顾瑞珍）全国政协委员、中国空间技术研究院空
间科学与深空探测首席专家叶培建 *日对记者

说，嫦娥三号搭载的中国首部月球车将在月球
工作 %个月以上，未来将向公众征集名字。

叶培建说，月球车要克服诸多技术难题。

首先，以太阳能为动力的月球车要克服夜间时
间长的问题。其次，月球的昼夜温差非常大，如
何使设备在极端的温度条件下保持正常运转，
也需要解决。第三，月球车在行走机构和识别、导
航系统上有特殊的设计。第四，技术人员还给月
球车设计了地面支持系统。叶培建同时表示，中
国首部月球车“要征集一个很好的名字，就像
当年我们把探月工程取名‘嫦娥’一样。”

! ! ! !叶培建说!嫦娥三号和嫦娥一号"二号都

不一样#首先!嫦娥三号是带$腿%的飞行器#嫦

娥一号&二号与中国之前发射的 !""多颗卫星

一样!都是环绕飞行器!或是绕地球飞行!或是

绕月球飞行!并不着陆!因此没有$腿%'用于在

地面着陆的支架(# 而另一些返回式卫星与飞

船!安装的是降落伞!因此也没有$腿%#因为要

着陆在重力只相当于地球六分之一的月球上!

所以嫦娥三号的形状&功能都做了特殊设计#

其次!嫦娥三号在月球上着陆后!要进行

很多科学探测! 因此将携带很多科学探测仪

器# 叶培建说!这些仪器将用于探测月球的地

形地貌&月球生存的情况!以及利用月球没有

大气层阻挡的优势!观测更远的太空#

第三!嫦娥三号将搭载中国首个月球车#

（据新华社电）
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十一届全国人大五次会议开幕

我国今年将组织
第五次北极考察

海洋生态损害
将建赔偿制度

今年将继续做好
蓬莱 19-3油田溢油
事故后续处理工作

今日论语

育人先育德
育人先育德!在传授给学生

文化知识的同时!还需要进行礼

仪和品行教育#传统教育依然有

一定的生命力!不乏值得现代社

会借鉴的部分! 如果运用得当&

方法合适!会让学生受益匪浅#

大 矛

勿生搬硬套
应该更加注重教育的现实

性和针对性!如果毫无选择地生

搬硬套& 拘泥于传统的僵化形

式! 则可能落入教育的传统俗

套!反而是观念的倒退和方式的

守旧!也未必会带来好的效果#

舒朗秋

别压制学生
我们常说要激发学生的热

情!尊重学生的个性!就应该以开

放的态度& 宽阔的心胸和多样的

方法教育学生#以陈旧刻板的条规

来制约意气风发的学生! 只会压

弯他们的青春!消磨他们的灵性#

贾 宇

观点圆桌

单士兵
学校该怎样
传授礼仪#

! ! ! !新闻焦点$ 据大河报报

道% 河南省漯河市第 !$中学

校长王郑生要求师生践行&弟

子规'礼仪%师生相见要相互鞠

躬问好%老师每天上课前%要抚

摸每名学生以示亲昵( 王郑生

还选定)弟子规'%作为师生们

每天必须反复诵读的内容(

连提七年“官员财产公开”的民意价值
! ! ! !韩德云是重庆的一名律师!也

是全国人大代表# 这些年!他似乎与

官员财产申报公开结下了 $不解之

缘%#今年两会期间!他将第七次向全

国人大递交相关书面建议或议案#

同一议案!连提七年!这股韧

劲!或许会让人产生一种感觉!觉得

这是愚公移山!只见愚公奔忙!大山

岿然不动#如果这样想!就错了#其

实!六年间!每年两会后!韩德云都

能收到有关部门答复#

$第一次提交该议案时!当时的

答复是条件尚不成熟)#""$年的答

复是*存在困难+)到了 #""%年!监

察部的负责人亲自打电话给我!说

正在积极开展工作) 而去年中纪委

的答复则是历年来最肯定" 最清晰

的, %韩德云说!中纪委表示正进一

步深入调研! 将结合实际对制度设

计进行研究论证, $由此看!对制度

立法的准备已经比较充分了,%这些

答复显示! 官员财产申报的立法准

备工作!这些年不断取得进展!足以

带给人希望,

面对这样结果!相信更多人会

觉得!这种$愚公移山%式问政!真是

值得的,韩德云也说!现在公众对官

员财产申报的意愿有增无减! 民意

既然仍然聚焦在这样的话题上!那

么! 通过两会平台继续表达相关民

意!进一步推进相关制度出台!就是

理性务实之举,

$连提七年%的问政!呈现出民意

与官方良性互动!令人欣慰, 作为人

大代表!以提交建议或议案来表达民

意!无疑是民意最有效最直接的参政

议政方式,而法律是社会利益矛盾的

调节器!一项立法涉及诸多利益的复

杂博弈!官员财产申报的立法也不例

外, 这其实也就注定!在相关民意表

达上!要耐得住!守得赢,尽管这项立

法工作处于缓慢前行的状态! 但仅

仅苛责相关部门行政效率低下是不

够的!民意更应该以最大的智慧与理

性!来为这项立法提供助力,

持续进行民意表达! 不断对问

题进行梳理! 才能助推公共决策更

加趋于理性与公正, 而民意也只有

在与相关部门的充分互动中!才能最

大程度地体现效率,一项良好的制度

立法要想尽快实现!绝不能单纯指望

民意在空旷地带孤单地呐喊!更不能

坐等着相关部门来回应,对相关部门

来说!需要从民意中吸纳智慧)对民

意来说! 也需要从相关部门的回应

中获取信心,这一切!都在韩德云这

些年得到的回复中获得验证,

现在!韩德云将第七次递交有

关官员财产申报公开的书面建议或

议案!正确看待这种$愚公移山%式

的问政!就可以懂得$愚公不愚%的

道理, 当然! 连续多年同提一个议

案!本身也表明!民意为相同问题支

付了很大的代价)同时也在要求!在

两会之外!在两会之后!同样更应该

有一种宽敞的路径! 来形成更为强

大的$民意接力%效应!使代表公共

话语权的民意不会被搁置在一隅!

从而催发相关部门更快更好地解决

这些问题,
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! ! ! !据北京晨报报道!参加全国

两会的北京团人大代表"海淀区

人民法院副院长宋鱼水!带来了

北京市十一学校的中学生提出

的 %项建议,宋鱼水认为!$这些

孩子很了不起!调研充分!思路

清晰!看他们的建议!对我来说

也是一次学习,希望孩子们都能

从学生阶段关注国家大事!尽可

能地参与政治生活, %

这则新闻! 让人 $眼前一

亮%,亮点之一!是宋鱼水代表认

真履行代表职责的敬业精神,我

国-代表法.规定!$代表应当与

原选区选民或者原选举单位和

人民群众保持密切联系!听取和

反映他们的意见和要求!努力为

人民服务%,亮点之二!是中学生

建言两会所体现出来的公民意

识, 这些学生并非$两耳不闻窗

外事!一心只读圣贤书%!而是尝

试以自己的方式参政议政&参与

社会,青少年学生身上的这种公

民意识!正是经济社会持续健康

发展的希望和动力, 亮点之三!

是全国两会日益开放透明的姿

态, 对于未成年人的一些 $研

究%! 成年人社会常常表现出一

种赞赏却并不当真的 $矛盾%心

态, 因此!将中学生的建议带上

两会! 本身就需要一定的勇气!

也证明全国两会增强透明度的

努力得到了广泛认同,

中学生的建议也许还不成

熟!但既然被带上两会!希望能够

得到认真对待和反馈,因为!培养

和呵护青少年学生的公民意识!

需要从小抓起&从小事抓起,

期待代表委员出席详情充分公开
张贵峰

! ! ! !全国政协十一届五次会议公布

了应出席和实际出席的委员数量!十

一届全国人大五次会议也会宣布会

议应到代表数量和出席& 缺席数量,

但据以前惯例!大会不主动公布缺席

代表委员的名单和事由, 有专家表

示!$人大代表&委员缺席的情况公开

透明是必然趋势%,

每年全国两会!均有数量不等的

代表委员出于各种原因而缺席!如健

康&公务原因!这可以理解!也有其合

理性,但是!公众充分了解代表委员的

基本履职信息!才能对其有效监督,依

据-代表法.!代表应$按时出席本级人

民代表大会会议! 认真审议各项议

案&报告和其他议题!发表意见!做好

会议期间的各项工作%,而-政协章程.

也规定$委员要密切联系群众!了解和

反映他们的愿望和要求!参加本会组

织的会议和活动%,代表委员按时出席

两会!乃其最基本和首要的义务,

近年来! 个别代表委员参加两

会!出现了常态性的连续缺席, 全国

两会代表委员总量! 绝对数字并不

小!但相对于 !&亿多的总人口!尤其

是对那些迫切需要表达渠道的基层

民众来说!其实不算多, 因此!宝贵的

代表委员席位!若被轻易连续缺席!显

然非常可惜, 代表委员履职信息的充

分公开!则是民众的民主权利,


